

Caída en producción de petróleo sube tensión por tarifas de oleoductos

Gremio petrolero dice que la metodología hace que los activos no pierdan valor. Descartan revisión.

- Compartir
- Comentar
- Guardar
- Reportar
- Portada



El Oleoducto Central (Ocensa) y su tramo 2, específicamente, es el centro de la discordia por las tarifas, ya que por allí pasa la mayor parte de la producción del país. Foto: Archivo EL TIEMPO / Cortesía

RELACIONADOS: OLEODUCTOS | PETRÓLEO EN COLOMBIA | ECOPETROL | PETROLERAS

Por: **Ómar G. Ahumada Rojas** | 24 de junio 2020, 08:22 p.m.

Aunque los precios del **petróleo** han reaccionado y la cotización de la referencia Brent –usada para las exportaciones del país– ha retornado a niveles cercanos a los 40 dólares el barril, las petroleras privadas siguen enfrentadas a **Cenit** y al Grupo **Ecopetrol** por las tarifas de transporte por oleoductos, en medio de una producción que en mayo (promedio al día 26) cayó a niveles de diciembre de 2009, al ubicarse en 731.000 barriles por día, de acuerdo con la ministra de Minas y Energía, María Fernanda Suárez.

Temas relacionados

ECOPETROL JUN 03
Resbalón de Rubiales como rey de los campos petroleros del país

OPEP MAY 21
¿El petróleo ha dejado atrás lo peor tras medidas de la Opep?

PETRÓLEO EN COLOMBIA ABR 29
Filial de Ecopetrol da alivio en tarifas de oleoductos a petroleras

(Le puede interesar: [Así puede consultar su saldo para el tercer giro del ingreso solidario](#))

Recientemente, en acuerdos uno a uno, **Cenit** y las firmas Ocensa, Oleoducto de Colombia y Oleoducto de los Llanos ampliaron hasta 6 meses el plazo (inicialmente de tres meses) para financiar la mitad de la tarifa, incluyendo períodos de gracia y descuentos entre el 6 por ciento y el 21 por ciento según los tramos y la cantidad de **petróleo** movilizado.

Pero las negociaciones no incluyeron a toda la industria ni al gremio del sector –la Asociación Colombiana del **Petróleo** (ACP)–, para el que estos acuerdos, si bien ayudan, **no resuelven el problema de fondo del alto costo de mover un barril, debido a una metodología que lleva a que los activos de transporte nunca pierdan valor.**

El presidente de la ACP, Francisco José Lloreda, señaló la semana pasada, en una columna, que la discusión no está en los componentes del precio según las características geográficas y las inversiones, sino en los activos iniciales de transporte, punto de partida de la fórmula y que representa alrededor del 70 por ciento del precio vigente.

El directivo explica que **esa metodología remunera los activos con base en valoraciones suministradas por el transportador al comienzo de cada periodo tarifario**, que es de cuatro años.

“Dicho activo se revaloriza de acuerdo con lo establecido en la fórmula. En otras palabras, el valor del activo se incrementa en cada periodo tarifario y la inversión nunca termina de recuperarse, se vuelve un valor perpetuo y creciente”, advierte el directivo al calificarla como una tarifa ‘upaquizada’.

(Lea también: [Nuevo nubarrón laboral se posa sobre Avianca Holdings](#))

Por ello, según Lloreda, el valor de los activos que se les cobra a las petroleras en la tarifa de oleoductos ha crecido de manera acelerada en la última década, a tal punto que hoy supera en casi tres veces el valor publicado por las empresas transportadoras en sus estados financieros, “lo que de por sí resulta extraño”.

“Los remitentes terminaron pagando varias veces la construcción de los oleoductos. Esto derivó en jugosas ganancias para las empresas transportadoras, del 60 por ciento al 80 por ciento, cuando la regulación colombiana fija un retorno del 14 por ciento para el transporte por oleoductos”, insistió.

Pero por lo pronto, las petroleras tendrán que conformarse con el alivio de diferir los pagos, sumando los intereses de financiación. Ello porque el viceministro de Energía, Diego Mesa, reconoce que en este momento no se está revisando el esquema de valoración de activos y señala que no es cierto que la metodología asuma que los oleoductos siempre están nuevos o que exista un mecanismo similar al Upac.

“El esquema tarifario reconoce diferentes variables propias de las infraestructuras lineales, como el reconocimiento del capital, costos fijos, un ajuste volumétrico y costos variables”, agregó. Y dijo que la revisión de la metodología se hizo en 2019 y que 60 de 77 trayectos se acordaron vía negociaciones bilaterales, donde los productores aceptaron las ofertas de los transportadores y se fijaron tarifas por debajo (64 por ciento de trayectos) o iguales (14 por ciento de los recorridos).

Pero fuentes del sector le recuerdan al viceministro Mesa que esto es parcialmente cierto, dado que en la negociación bilateral de 2019 hubo un acuerdo en el que las ‘mayorías’ las pusieron las empresas del Grupo **Ecopetrol**, pero **en las actas quedó consignado el fuerte descuento de las petroleras privadas y se solicitó revisar el valor de los activos de Ocensa.**

Así, hubo acuerdo en unos tramos pequeños, que no suman volumen, pues sobre Ocensa, que mueve el 60 por ciento del crudo, quedó la inconformidad y sobre **Cenit**, porque el problema sigue y ya van tres periodos tarifarios con esa metodología, en los que el valor de los activos subió (2010, 2014 y 2019).

“La negociación no resolvió el dolor y no se hicieron las auditorías ni revisión de metodologías que se venían pidiendo. Se impuso la negociación porque se venció el plazo para las revisiones, solicitadas durante años”, indicó una fuente.

(Le recomendamos: [Día sin IVA le ganó en ventas electrónicas a la navidad del 2019](#))

El tramo que originó de la dura discordia

El punto central del enfrentamiento es el segmento dos del oleoducto Central, el de mayor pedido por ser la vía de salida de los crudos de los Llanos, al no tener certeza para evacuar por el ducto Caño Limón-Coveñas usando el oleoducto Bicentenario.

Este segmento comprende 287 kilómetros entre la estación El Porvenir, en Monterrey (Casanare), y la estación Vasconia, en Puerto Boyacá (Boyacá).

Según la ACP, la propuesta real de Ocensa fue bajar 0,6 por ciento la tarifa, pasando de 7,75 dólares por barril a 7,7 dólares, un ajuste mínimo, cuando los precios del crudo bajaron 71 por ciento entre enero y abril y 42 por ciento entre marzo y abril, mientras que en julio de 2019, Ocensa las subió un 10 por ciento.

Por ello, la ACP reiteró que seguirá trabajando con el Gobierno y las empresas para que el costo del transporte por oleoductos se reduzca, ya que le está restando competitividad a Colombia para atraer inversiones en exploración y producción.

- 🔗 **‘Colombia es uno de nuestros socios relevantes en América Latina’**
- 🔗 **FMI espera este año una contracción económica mundial más aguda**
- 🔗 **El oro logra nuevo récord de precio en 8 años**

“El cierre de pozos y campos y la vertiginosa caída de la producción en los últimos meses ha llevado a algunas de las empresas privadas a aceptar los términos de una nueva oferta de financiación, la cual se espera genere un alivio en esta coyuntura”, recalcó la agremiación.

En efecto, según la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH), la producción de crudo cayó en abril hasta los 796.164 barriles por día, nivel que no se veía desde agosto de 2010, e incluso en mayo el nivel será inferior.

De acuerdo con la ministra de Minas y Energía, María Fernanda Suárez, hubo una caída vertiginosa y hasta el 26 de mayo el promedio de ese mes iba en 731.000 barriles, pero se vio un signo de estabilización en 720.000 barriles diarios.

ÓMAR G. AHUMADA ROJAS
Subdirector de Economía y Negocios
En Twitter: [@omarahu](#)

DESCARGA LA APP EL TIEMPO
Noticias de Colombia y el mundo al instante. Personaliza, descubre e infórmate. [CONOCE MÁS](#)

Empodera tu conocimiento

ABUSO SEXUAL DE MENORE 07:55 P.M.
Procuraduría abre indagación a soldados por abuso de menor indígena

GOBIERNO 07:03 P.M.
“Colombia debe retomar su política exterior”:
Clara Inés Chaves

IVÁN DUQUE 06:00 P.M.
Ingreso Solidario se va a extender hasta diciembre de 2020:
Duque

CADENA PERPETUA 04:59 P.M.
Cadena perpetua a soldados que habrían abusado de niña es inaplicable

Nuestro Mundo

[COLOMBIA](#) | [INTERNACIONAL](#) | [BOGOTÁ](#) | [MEDELLÍN](#) | [CALI](#) | [BARRANQUILLA](#)

VALLE DE CAUCA 07:43 P.M.
Hoy, 10 muertes y un récord de casos de covid-19 en el Valle: 427
El departamento ya tiene 8.342 casos positivos históricos del nuevo co ...



CORONAVIRUS 07:16 P.M.
En el Valle hubo otras 10 muertes por covid-19 y van 8.342 contagios



BOYACÁ 07:21 P.M.
Boyacenses, esto deben saber si necesitan viajar a Bogotá
Debe estar entre las 43 excepciones que señala el **Ministerio** de Transp ...



MEMES 06:53 P.M.
Los mejores memes que dejó el apagón en la Costa Caribe



CONECTIVIDAD 06:34 P.M.
Urbanos online, rurales offline



Horóscopo

Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.

Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO